

SU CIRCUIPONES:
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE Centro de Anuncios

DE
Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

TALONARIOS

para el sorteo de Navidad

Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay taos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno:

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

¿El santo ó la peana?

Nunca mejor que en los momentos que atravesamos, habrá tenido real y dolorosa aplicación la moraleja de aquella conocida fábula en que actúa de protagonista un reverendo macho.

El Gobierno que para consuelo y entretenimiento nos ha deparado la suerte, continúa regodeándose en las inverosímiles cifras del empréstito. Inverosímiles, son más no para quienes tanta fe tenemos en la decisión de la raza española, sino para los timoratos que se sienten invadidos por el recelo, y para los descreídos que juzgan del temple ajeno por la frialdad propia suya.

En el Consejo con la Reina, empréstito y alardes de triunfo; en las visitas de comisiones, empréstito y éxito colosal para el Gabinete; en la prensa conservadora, empréstito y más empréstito, como si el pueblo generoso hubiese besado rendido y solícito la peana, sin haber consagrado al santo la ofrenda depositada al pie del altar, donde se tributa homenaje á la patria.

Puestas las cosas en este punto, mal que pese á los sistemáticos aduladores del que manda ó del que autoriza la nómina, condeue y entristece que se disipen energías y malgasten ocaciones en lo que ya está pasando de oportunidad, cuidando más de pesar y repesar la cera ofrecida por la devoción purísima del pueblo español á su integridad, que de iluminar pronta y espléndidamente el tabernáculo nacional donde confluyen todas las miradas y donde convergen todos los pensamientos, todos menos el del Gobierno, que por lo visto tiene ya

bastante con que los españoles hayan puesto en sus manos seiscientos millones de pesetas.

Y en tanto que el Sr. Navarro Reverter dilata el tórax para alojar la satisfacción que le embarga, y que el Sr. Cos cubiletea con los millones, brindados por el pueblo, y que Castellanos crece, crece, á favor de la banquetta sobre la cual se encarama por ver rodar los vagones *cosgayónicos*, ni el duque se entera de las teorías que propaga el *Herald* en los Estados Unidos, ni España recibe noticias de Cuba ni de Filipinas, donde tantos empeños hay comprometidos y tantas maldades confabuladas en nuestro daño.

Basta, sin duda, con que el Gobierno sepa lo que ocurre, si es que el Gobierno no lo ignora como el resto de los míseros españoles que no tenemos mejor papel que el de pasivos espectadores y obligados contribuyentes de hombres, de dinero, de resignación, de perseverancia y de todas las virtudes cívicas y energías vitales.

Que la insurrección de Filipinas es formidable dicen cartas particulares y comunicados que la prensa da á luz; el Gobierno, ni presta su asentimiento al dicho, ni le desmiente. Se cree redimido de cumplimientos con la Nación, y quebranta su cruel mudez mandando á Filipinas otros diez mil hombres.

Que el telégrafo anuncia el regreso de Weyler á la Habana, y la noticia produce penosa impresión en los ánimos siempre sensibles; los ministros que *nada saben*, según frase estereotípica suya, desconocen, como es de cajón, los propósitos del capitán general de la isla y hacen funcionar el aparato telegráfico, y... los que no somos ministros nos quedamos como antes, y acaso queden lo mismo que nosotros los que lo son.

Esta reserva estudiada ó casual, esa incomunicación no justificada de los gobernantes, es un gran mal para el Ministerio, que rompe toda relación de inteligencia y cordialidad con el pueblo, cuya cooperación necesita para ver consagrados los planes oficiales, y un padecimiento crónico para todos los españoles que, si tenemos deberes que cumplir y jamás regateamos el momento del sacrificio, no hemos hecho renuncia de los derechos que están en legítima correlación con las obligaciones que prescribe el más acendrado españolismo.

Diga el Gobierno la verdad entera de lo que en Cuba y en Filipinas ocurre, que el país tiene derecho á conocerla y valor para escucharla por amarga y aterradora que parezca.

Por ahí, por ahí debe comenzar su obra, y continuarla aplicando bien y pronto los caudales que se le han ofrecido, ventilando ya total y definitivamente los departamentos ministeriales, donde el humo de la lisonja desmedida está impurificando la atmósfera y trastornando los cerebros.

Cuestión humanitaria

(De El Imparcial)

De los vapores que vienen desde Cuba á la Península trasportando soldados heridos ó enfermos, no hay uno solo que durante la travesía no arroje al mar varios cadáveres.

Algunos de los infelices defensores del honor y de la integridad de España espiran al pisar el suelo patrio.

Estas noticias tantas veces repetidas oprimen el corazón. Cada cual piensa en las angustias horribles de una agonía que no alcanza hasta dejar al moribundo en los brazos de sus padres. Es un suplicio parecido á aquel muy usado en los pueblos salvajes, donde se ahorca á la víctima dejándole rozar al suelo con la punta de los pies.

La guerra es la guerra, y ningún pueblo viril desfallece ante sus horrores. Las sensibilidades en los períodos de cruentas luchas son tan impropias y de tan mal gusto, como lo sería el colorete en las mejillas de un paladín. Pero en la atenuación y el ahorro posibles de daños, dolores y crueldades está la distancia toda que media desde la barbarie á la civilización.

Es preciso atenuar, ahorrir en cuanto sea dable los padecimientos del soldado. Esta es una cuestión de justicia, de patriotismo y de humanidad.

Es natural y conveniente que aquellos soldados á quienes por inútiles para la campaña devuelva el inhospitalario suelo de Cuba á la Península, regresen cuanto antes á la tierra natal; más para vivir, no para morir acumulando á las penalidades de la enfermedad las fatigas de la travesía.

Los vapores trasatlánticos tienen enfermería, pero no están hechos para hospitales. La capacidad de esas enfermerías está calculada sobre el número de pasajeros sanos, no sobre el de un cargamento de valetudinosos y heridos. Así aquellos á

quienes la gravedad de su mal les obliga á permanecer prostrados en dicho lugar del buque, están como amontonados los unos sobre los otros.

Las bascas del mareo, un aire irrespirable, una temperatura imposible, juntan sus terribles efectos á los de la dolencia, y por si esto no fuese bastante los estertores de cada moribundo, oídos desde las literas próximas, aceleran la agonía de los compañeros de aquél, quienes libran también con el mal la última batalla.

Se debe evitar á esos infelices tormento semejante, y tan caritativo objeto puede conseguirse con no permitir el embarque de aquellos desahuciados que por los progresos de la enfermedad se comprenda que no habrán de resistir las molestias de la travesía. Si la naturaleza implacable los ha condenado á muerte en corto plazo, por lo menos que mueran tranquilos, sin el suplicio de los balances del barco y de las angustias del lugar que hemos descrito.

Aun en tierra cubana, el soldado expirante podrá dejar sobre su tumba una cruz y un nombre. Muerto en medio del Océano el héroe anónimo de la guerra, queda más anónimo todavía al caer su cadáver en las vastas profundidades sobre las que nadie ha de ir á llorar.

Claro está que, ni sobre un vapor de la Trasatlántica ni en cualquiera otra parte tiene persona alguna segura la vida; pero espumar los hospitales y sacar de ellos á los que marcadamente llevan los días contados y enviarlos á morir en tales condiciones, no se compadece bien con el espíritu de nuestro tiempo.

Vengan á la Península aquellos soldados que el hierro enemigo dejó inútiles para el servicio; vengán aquellos á quienes clima tan traidor no consiente volver á las fatigas de la campaña; pero vengán todos á vivir aquí más ó menos trabajosamente; pues el cariño y el respeto de todos procurarán hacer menos penosa su existencia. Enviarlos á morir en el camino por docenas, es cosa que ya no debe tolerar más.

Puesto que el señor ministro de la Guerra es hombre de conciencia y persona piadosa, no dejará seguramente de pensar en esto y de tomar una determinación que ponga el posible término á escenas tan frecuentes como tristes. El número de los soldados muertos en la travesía ó expirantes al tocar la tierra, produce en el espíritu público la más penosa de las impresiones.

Este horror no es necesario para la guerra, y en ella todo cuanto no es necesario, viene á ser sin duda ninguna altamente perjudicial.

La manigua por dentro

Cartas de M. Gómez y C. García

De la interesantísima carta que publica *El Imparcial*, enviada por su corresponsal en Cuba, tomamos los siguientes de Máximo Gómez y Calixto García, que aunque con algunas exageraciones, suministran noticias muy curiosas de la vida interna de la insurrección:

«23 de Septiembre de 1896.

Sr. Estrada Palma:

Me encuentro en este momento, que recibo dos cartas de Vd., 29 de Julio y 25 de Agosto, atacando á Cascorro, que está muy fortificado.

Hace dos días que me encuentro en esta tarea, y ya la hubiera terminado si el parque del cañón que trajo Cabrera no estuviera perdido, casi inútil: su pólvora podrida y apenas de 100 tiros, que ya llevo consumidos, han hecho explosión seis ó ocho tiros; en esa compra nos engañaron. El cañón es bueno; lo que no sirve es el parque. Si nos pudiese mandar 500 tiros nuevos con pólvora pujante y con el explosivo de dinamita, eso sería un magnífico regalo.

No tengo necesidad de ocuparme de contestar los particulares de su carta referente á zafra y medios de conseguir dinero, ya sobre eso se le ha contestado: nada de zafra, y he dado al gobierno la idea de conseguir dinero sin zafra.

Como Vd. puede considerar, en estos momentos no puedo ser más extenso, pues durante el día no puedo escribir y son las doce de la noche; estoy rendido de cansancio y sueño; voy á descansar. Su amigo, M. Gómez.»

«Día 24, á las 4 m.

El enemigo no se rinde: en toda la noche no se le ha dejado tranquilo. Nuestros tiradores se arriesgan hacia sus trincheras y le hacen fuego.

A la hora indicada en que despacho esta carta, se reanuda el fuego de cañón.

El enemigo está bastante quebrantado. Si no le llegan hoy refuerzos tengo esperanza de rendirlo. Estamos á ocho leguas de Minas, en donde tenemos al general Castellanos con 3.000 hombres, que puede salir de momento; y aunque, previendo el caso, le tengo gente escoltada, no tengo seguridad de detenerlo.

¡Que el ángel de la victoria proteja nuestras armas!—Gómez.»

Baire 20 de Septiembre de 1896.

Sr. D. Tomás Estrada.

Mi querido amigo: Le incluyo la segunda de cambio de los 1.500 pesos que le mandé girar: todo el mes lo he pasado sacando de la sierra las dos magníficas expediciones últimas, y hoy se puede decir que estamos en condiciones de hacer una gran campaña de invierno.

Obedeciendo órdenes del general en jefe, mañana emprendo marcha para el Camagüey con una fuerte columna, y veremos si hacemos algo de provecho, pues hasta ahora, en recibir expediciones y organizar parques, se me ha ido el tiempo y nada he podido hacer, lo que no me tiene muy contento.

Le recomiendo que no mande más cápsulas 44, pues las armas que había de ese sistema están, en su mayor parte, inutilizadas. En cambio, las de 43 son siempre bien venidas, así como machetes y medicinas.

Las fiebres me tienen enferma la mitad de la gente: hasta hay soldados de caballería sin machetes; yo creo que sería muy conveniente que todo expedicionario fuera sometido á un reconocimiento médico antes de venir, pues se da el caso que anden por aquí muchos inútiles de hernias y hasta de tisis y otras enfermedades graves, que nos obligan á emplear hombres útiles para cuidarlos.

También sería conveniente que la mayoría de las expediciones que no pudieran ir á Occidente desembarcaran por donde lo hicieron Peña ó Cabrera, pues desde allí se conducen más fácilmente á sus destinos.

Yo sigo bien de salud, pero agobiado de trabajo; no tengo jefe para el mando del primer cuerpo de ejército, vacante por la muerte del valiente J. Maceo, y tengo que entenderme con los jefes de las divisiones; así es que la venida de Ríos me será muy útil, aunque, por lo que veo, él piensa ir á Occidente. Yo también deseo irme para allá, pues aquí se vive en paz y no hay más remedio que para pelear atacar pueblos, y éstos están tan fortificados, que se corre el peligro de fracasar, pues aunque se puede batir con la artillería, bien sabe usted que para que ésta haga efecto se necesitan muchas municiones y éstas no abundan, por lo que también le encargo me manden todo el mayor número de parque posible para las dos piezas de á 12 llegadas últimamente, que son magníficas, pero que sólo tienen 500 proyectiles, y ya sabe Roloff que en la Zanja se tiraron 200 y no bastaron. Es verdad que yo tomé el fuerte de Loma de Hierro á los 28 cañonazos, pero esto fué debido á que pude colocar la pieza á 300 varas.—(No ha existido tal fuerte, y por lo tanto, el gran Calixto engaña á su gobierno).

Para que usted juzgue cómo están estos pueblos, le diré que en Jiguani, además del castillo de la loma con muros de más de un metro de espesor, está rodeado de dos cercas de alambre y catorce fortines, teniendo, además, cuatro en la plaza y dos en otra parte del pueblo. Aquí han estado dándole vueltas (mientras sacaba la expedición, pero no hubo medio de meterle mano sin perder mucha gente; además, el general en jefe me ordena que no gaste parque en Oriente, y esto me ha sujetado; pero si usted supiera lo que me cuesta hacerlo!

Ya le he dicho que las pequeñas diferencias de Gómez con el Gobierno han quedado arregladas, de lo que me alegro infinito, pues creo absolutamente indispensable que se cumpla el plazo marcado por la constituyente sin hacer ninguna innovación, á ver si nos vamos acostumbrando á hacer leyes para cumplirlas.

Reciba un apretado abrazo de su viejo amigo, Calixto García.»

La navegación aérea

La muerte de Lilienthal

Hace un mes dimos á nuestros lectores la triste noticia del desgraciado accidente que quitó la vida á Otto Lilienthal, el intrépido experimentador de la aviación por medio de aeroplanos, cuyos adelantos tan justamente han despertado el interés científico y la curiosidad pública.

Lilienthal, animado por los éxitos alcanzados, había modificado considerablemente sus medios de acción, y en una de las pruebas de su nuevo sistema ha encontrado la muerte.

Hé aquí el relato que hace de ésta el mecánico que construyó las alas de Lilienthal y le ayudó en los experimentos:

El domingo 9 de Agosto, Lilienthal fué al pueblo de Rhinow, en cuyas inmediaciones se encuentran unas colinas de arena que utilizaba con frecuencia como punto de partida.

Nadie más que su mecánico le acompañaba. El tiempo era sumamente favorable: sopaba un ligero viento del Este con una velocidad de unos cinco á seis metros por segundo.

Lilienthal había escogido aquel día una de sus nuevas superficies de dos pisos que tan buenos resultados le habían dado en los diferentes ensayos realizados en Lichtenfeld. Acaba de practicar un primer vuelo para prepararse y se disponía á partir de nuevo, advirtiéndole á su ayudante que observase el reloj y apuntase la duración del viaje aéreo.

Tienda Nueva S. José

DE IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, N.º 14

Hallará el público un surtido completo en Ramios, Yutes, Alfombras, Sábanas, Mantas de lana y de algodón, Cortinajes, Visillos, Tiras bordadas, Telas para colchones, Colchas blancas y colores, Géneros de punto, Camisetas, Calsoncillos, Medias y Calcetines, Pañolería de todas clases.

Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipo de novios.

Especialidad en telas blancas

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS

El ayudante lo vió primero descender planeando casi hasta el pie de la colina, y de repente lo cogió una ráfaga de viento y lo elevó a la altura de unos 30 metros según la apreciación del testigo, y allí pareció quedar inmóvil en el aire.

Este incidente había ocurrido ya otras veces y no alarmó gran cosa al ayudante; pero pronto vió á Lillenthal bajar gradualmente la arista anterior del ala sin obtener el efecto deseado; es decir, el descenso gradual avanzado. El ayudante comenzó entonces á inquietarse; guardó el reloj, que aun conservaba en la mano, y corrió hácia el sitio sobre la cual se hallaba su amo suspendido en el aire. De repente vió que el aparato se inclinaba más aún y que Lillenthal caía al suelo de cabeza con gran fuerza, rodando su cuerpo después del choque, y quedando inmóvil por último. El mecánico halló roto el aparato; pero su amo aunque sin conocimiento, no parecía haber recibido gran daño.

Inmediatamente se buscó un médico, quien en el primer momento declaró que no era cosa grave.

Lillenthal fué conducido al pueblo, y al cabo de dos horas recobró el sentido, declarando que no sentía dolor alguno y que pensaba hallarse pronto restablecido y en disposición de reanudar sus experimentos. Sin embargo, los brazos y las piernas permanecían inertes, y parecía haber fractura de la columna vertebral.

El mecánico dejó al enfermo en manos del médico y tomó el primer tren para avisar al hermano de aquel. Cuando llegó este último, el herido se había desmayado otra vez, y ya no recobró el sentido hasta la hora de la muerte, que sobrevino aquella misma noche.

Gimnasio Balear

dirigido por D. Miguel Muntaner.

Inspector médico D. Juan Munar.

Calle de Veri núm. 5

La dinamita en Barcelona

Política fiscal

El fiscal militar que interviene en el proceso instruido con motivo del atentado de la calle de los Cambios, pide la pena de muerte para los veintiocho siguientes anarquistas:

Tomás Ascheri, Francisco Callis, Antonio Nogué, José Molas, Juan Alsina, Jaime Vilella, José Vilas, Antonio Ceperuelo, José Pons, Luis Más, Sebastián Sune, Jacinto Melich, Epifanio Oaus, Juan Bautista Oller, Juan Casanova, Juan Sala, Cristóbal Soler, Mateo Ripoll, José Mesa, Pedro Corominas, Baldomero Oller, Rafael Ousido, Juan Catalá, Ramón Pixhol, Jaime Condominas, Francisco Lis, Antonio Costa y Juan Torrens.

Se declara en rebeldía á Francisco Llombart, uno cuya captura no ha llegado á realizarse.

A todos ellos se les califica como autores y coautores.

Para los restantes procesados, hasta el número de 37, incluso la oradora Teresa Claramunt, á quienes se conceptúa cómplices, se pide cadena perpetua.

El fiscal pide además que satisfagan 147.383 pesetas y 20 céntimos, para indemnizar con 83 pesetas y 20 céntimos á los dueños de las casas dañadas por la explosión; con 5 000 pesetas á cada uno de los herederos de las doce personas que murieron á consecuencia de las heridas recibidas, y con 2.500 á cada uno de los treinta y cinco heridos que sobreviven.

Se cree que el Consejo se celebrará antes del día 9 del próximo Diciembre.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tristezas de la guerra

Acaso ninguna otra familia española habrá pagado tan tremendo tributo á la patria con motivo de la actual guerra de Cuba, como la del bizarro comandante de caballería, D. Atanasio Landa Ramírez, que reside en la villa de Vicálvaro.

Este veterano había dado al ejército de Cuba tres pedazos de su alma, sus tres hijos mayores, Emilio, Vicente y Pompeyo, quienes voluntariamente habían marchado á la campaña llenos de entusiasmo, ganosos de continuar el buen nombre que alcanzara su padre en la milicia con su honrosa historia militar.

Todos tres tuvieron ocasión en mostrar su bizarria; uno de ellos era aquel valiente que, defendiendo al mando de un puñadillo de héroes el fuerte de Barajagua, alcanzó ronombre envidiable hace pocos meses.

Los tres han muerto. La familia del señor Landa llora la pérdida irreparable de aquellos tres con quienes tantas ilusiones se hiciera.

El veterano jefe de la casa debe encontrar el consuelo posible á su dolor inmenso en su amor á las glorias del ejército español; pero la pobre madre y los hermanos de aquellos tres soldados, apenas si hallarán en la idea de lo que á la patria debemos todos, algún alivio á la pena que les desgarró el alma.

Nosotros, al enviar á todos ellos la expresión de nuestro triple pésame sentidísimo, hacemos pública la tremenda desgracia de esa familia de militares, hacia quien debe sentir la nación española simpatías extraordinarias, como extraordinario es su dolor, y para la cual el señor ministro de la Guerra (si á su conocimiento llegan estas líneas) tendrá seguramente, en nombre del Gobierno y del Ejército, una palabra de pésame que enorgullezca á los señores Landa y que les sirva de consuelo en su aflicción.

¿Sería esto un tanto inusitado? También es, por fortuna, inusitado que una familia pierda en poco más de un año, y peleando por la patria, á tres de sus hijos, llenos de juventud, de entusiasmo militar, de esperanza en el porvenir.

¡Descansen en paz aquellas tres víctimas voluntarias de su amor á la patria y de su entusiasmo por la noble carrera de las armas.

Cosas varias

Controversia sobre café con leche

El café con leche tiene muchos detractores, los cuales le atribuyen toda clase de fechorías higiénicas, llegando hasta el punto de decir que el tanino del café influye en la albúmina de la leche y forma una especie de cuero absolutamente indigesto. Los doctores P. Serieux y F. Mathieu toman la defensa del café con leche en un interesante Tratado de higiene que han publicado sobre el alcohol. Según ellos, es un alimento excelente, supuesto que una mezcla de 500 gramos de infusión de café y medio litro de leche encierra 50 gramos de materias azoadas, de las cuales seis provienen del café, conteniendo, además, 100 gramos de sustancias grasas ó azucaradas sin contar el azúcar que se le puede mezclar. Conviene no echar en saco roto semejantes cifras.

Pruebas aéreas

El mes pasado se verificaron en el Observatorio de Blue Hill, cerca de Boston las mejores pruebas que se han hecho hasta hoy, para hacer alcanzar grandes alturas á cometas unidas á otras.

Atáronse siete de aquellas á conveniente distancia, y todas iban sujetas con cuerdas de piano, pues parr mucho peso el alambre de esas cuerdas presenta más resistencia que las mejores de cáñamo. Empleáronse más de tres millas de cordel, y las siete cometas subieron á más de 9.375 pies sobre el nivel del mar, según marcó el meteorógrafo fijo en una de aquellas.

La tracción máxima de las cometas varió de 50 á 95 libras, y en el punto que alcanzaron, reinaba una temperatura de 20 grados Fahrenheit bajo cero.

Nueva pólvora sin humo

Según leemos en la *Revue du Cercle Militaire*, se ha descubierto y ensayado una nueva pólvora sin humo que puede ser utilizada en las antiguas

armas de fuego, aunque sean de mayor calibre que las que hoy se emplean, y con las balas de plomo que constituían sus municiones.

Teniendo presente que la mayoría de las potencias militares poseen actualmente grandes existencias balísticas, el referido descubrimiento es de verdadera importancia.

La nueva pólvora, que se compone de finísimas hojas de «fulmicoton» que arden con rapidez, se coloca en las mismas vainas en que antes se cargaba la pólvora negra, y se aprovechan los mismos proyectiles y cabos.

Dada la densidad de la mencionada pólvora, no hay temor alguno á un exceso de carga, ni, por consiguiente, á presiones exageradas; la carga, además, pesa un 66 por 100 menos que la correspondiente de pólvora negra, estando aquella compuesta de los mismos elementos que la de sin humo de las armas reglamentarias de pequeño calibre; los procedimientos de fabricación son idénticos en una y otra, é iguales también su duración y conservación en todos los climas.

Boletín meteorológico

Día 29 Noviembre—9 mañana

Barómetro.	58'1 mm.
Termómetro seco.	8'8 gds.
Id. húmedo.	7'2 "
Mínima.	5'4 "
Reflector.	3'4 "
Dirección del viento.	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	10 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2'1 "

Palma

—Sabemos que los dueños de pañerías, sastrerías y otros comercios similares piensan celebrar una reunión al objeto de darse de baja en la contribución ó cerrar sus establecimientos si en adelante no se prohíbe el abuso de establecer subastas de los géneros que ellos expenden en sitios tan públicos como las plazas del Mercado, Aceite y otras, ora en caserones de madera, ora en mesas al aire libre.

Dichos ambulantes expenden géneros de ínfima calidad que con el uso y abuso del reclamo hacen comprender al público incauto que son de primera clase, hasta que éste al tener el género en su casa se convence de que ha sido engañado.

Creemos que el Sr. Administrador de Contribuciones ó quien sea! á quien compete el asunto, se adelantará al pensamiento que abriga el importante gremio de sastrería de esta plaza, haciendo desaparecer, si fuere posible, la plaga que denunciamos.

—El *Imparcial* ha delegado para recoger fondos con destino á los soldados que regresen de Cuba ó Filipinas heridos ó enfermos, á nuestro amigo D. Pedro Espin, dueño del Centro General de anuncios situado en la calle de Jaime II número 16.

—Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se recuerda á los contribuyentes por los cupos de fincas urbanas y rústicas por pecuaria, industrial y carruajes de lujo, que no hayan hecho todavía efectivas sus cuotas correspondientes al segundo semestre del actual año económico, que el día 30 de este mes termina en esta capital el primer período de cobranza voluntaria; pero que podrán hacerlas efectivas sin recargo hasta el día 10 del próximo mes de Diciembre en la oficina de recaudación, Arabí, 13, principal.

—Se ha empezado ya á colocar la tubería de hierro por la avenida del puente sobre la Riera en la parte de levante, para surtir de agua la nueva fuente que ha de construirse en la plaza de la Navegación del arrabal de Santa Catalina.

—Por no haber llegado hoy los reclutas procedentes de Mahon, se han suspendido las operaciones de la saca hasta mañana.

Comisión provincial de Baleares

Habiendo acordado esta Comisión provincial adquirir para el consumo de los asilados en los establecimientos de Beneficencia 4.000 kilogramos de cerdo en vivo, mediante concurso que tendrá lugar con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en su Secretaría, los que deseen tomar á su cargo dicho suministro deberán presentar sus proposiciones en pliego cerrado redactadas con estricta sujeción al modelo que se inserta á continuación.

Los pliegos podrán presentarse en la misma Secretaría, todos los días laborables durante las horas hábiles de oficina, desde esta fecha hasta el día 5 de Diciembre próximo á las dos de la tarde, en cuyo día y hora terminará el plazo de admisión.

Palma 28 de Noviembre de 1896.—El Vice-presidente, José Alcover.—P. A. de la C. P.—Silvano Font, Secretario.

Modelo de proposición

El que suscribe vecino de según cédula personal que acompaña; enterado de las condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría de V. E. para la adquisición de 4.000 kilogramos de cerdo en vivo, con destino á los establecimientos provinciales de Beneficencia, se compromete á tomar á su cargo dicho suministro al precio de pesetas el kilogramo (esta cantidad se pondrá en letras y no en guarismos). Fecha y firma del proponente.

Sección recreativa

Un paleta que tenía muy malas «esplicaderas», como ellos dicen, se presentó al alcalde, quejándose de su esposa y comenzó así la arenga:

—Señor, vengo sobre mi mujer...

—Pues apáete, contestó el alcalde, que aquí nadie entra á caballo.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 29, 3 m.

Nueva York.—El coronel Lee ha negado que España oponga objeciones para su regreso á Cuba.

Hasta la fecha sus relaciones con el general Weyler son cordialísimas.

Pérez.

Madrid 29, 3,10 m.

En un telegrama oficial se acaba de recibir de Cuba, se da cuenta de que el enemigo atacó á unos forrageadores, matándoles doce individuos.

En Matanzas han sido batidos varios grupos, haciéndoles muchas bajas.

En dicho telegrama también se da cuenta de otros varios encuentros de poca importancia, en los que nuestros soldados han quedado victoriosos.

Pérez.

Madrid 29, 3'30 m.

El próximo miércoles tendrá lugar el sorteo de dos subinspectores médicos de primera clase, tres de segunda, seis médicos mayores y dos farmacéuticos mayores con destino al ejército de Cuba.

Pérez.

Madrid 29, 4'40 m.

París.—M. Rochefort en un artículo que ha publicado en el periódico *L'Intransigeant*, dice que el verdadero autor del atentado que hizo explotar la bomba de dinamita en la calle de Cambios Nuevos de Barcelona, se halla bueno en la América del Sur.

Pérez.

Madrid 29, 12 t.

Han ocurrido varios encuentros con los insurrectos en las provincias de la Habana y Matanzas, resultando treinta y cinco insurrectos muertos.

Ha llegado el general Weyler con su estado mayor á San Cristóbal.

Pérez.

Madrid 30, 2 m.

A última hora nada se sabe ni oficialmente particular referente á las campañas de Cuba y Filipinas.

En Madrid toma proporciones alarmantes la epidemia de la viruela.

La semana última han fallecido 99 personas atacadas de dicha enfermedad.

Pérez.

Madrid 30, 2'10 m.

Los laborantes de Nueva York celebraron ayer pomposas honras fúnebres, en memoria de los estudiantes fusilados en la Habana el año 1870.

Concluida la ceremonia celebróse un meeting en el que se pronunciaron violentos discursos en contra de España.

Madrid 30, 2'40 m.

El próximo miércoles se celebrará Consejo de Ministros para tratar en él de la distribución de los 400 millones del Empréstito Nacional.

Hay absoluta carencia de noticias.

Desde Manila y la Laguna dicen que muchas familias que por miedo á los desmanes que cometen las rebeldes habían abandonado sus pueblos han regresado otra vez á sus hogares.

Pérez.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 9 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; 7 tarde, para Mahón, (via Aloudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aloudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Aloudia); 12 tarde, de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 tarde, Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aloudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Edición de la tarde

LUNES 30 NOVIEMBRE DE 1896

Lo del día

El *Heraldo* en su número del sábado publicó un artículo en el cual con frases calumniosas se dudaba de la fé que podían merecer las actas de las sesiones municipales por la razón de que la prensa no asistía al Consistorio.

Tal duda, por los caracteres de publicidad, además de constituir una agresión injustificada para personas honradas que no han dado nunca ocasión para ser acometidas con el fango de la alcantarilla desde el honrado muro de la prensa, es una ofensa para el funcionario que legalmente da fe de tales actas y para los concejales todos, que intervinieron con su voto en la aprobación de dichos documentos.

Impresión de profunda tristeza causa ver que algunos convierten en arma innoble el plomo de las cajas que solo debía servir para empresas de corazones sanos y para luchas de opinión sostenidas de buena fé, y casi se impone por esta sola razón el Sindicato de la prensa; para repudiar y excluir á los indignos.

El Ayuntamiento compuesto de carlistas, republicanos, conservadores y fusionistas, representación de todos estos elementos de tan opuestos campos venidos, ha repelido hoy virilmente como repelen la calumnia los hombres honrados los injustificados ataques del *Heraldo*.

Por unanimidad y aclamación, si cabe más intensa en las minorías que en la mayoría, se ha dado un voto de confianza solemne al Secretario don Guillermo Roca, á nuestro amigo, caballero y leal, quien puede darse por pagado de la acometida calumniosa, con las pruebas de consideración y estima que le han dado los hombres de todos los partidos que se sientan en el Consistorio.

Damos una ligera reseña de la parte de la sesión en que se ha ocupado el Ayuntamiento de la cuestión expresada.

Salió el Sr. Secretario.

Manifestó el Sr. Moll que un periódico de la localidad en un artículo publicado recientemente afirmaba que el secretario no consignaba en las actas los hechos de las sesiones con la fidelidad necesaria y que la prensa era la garantía única de la certeza de las actas, y como estas afirmaciones eran una difamación manifiesta contra el Secretario que siempre ha cumplido con su deber protestable energicamente contra ellos y apelaba á la caballerosidad de las minorías para que se adhieran á dicha protesta; y mereciendo en todas ocasiones la confianza de la Corporación por la honradez y acierto con que ha desempeñado su cargo, cuyos actos de justicia era necesario repetir siempre que alguien sin fundamento motejara de informal á un empleado que siempre había cumplido su deber y lo cumpliría igualmente mientras viviera, proponía que el Ayuntamiento protestara energicamente de la calumnia vertida, por unanimidad, cual convenia á la ofensa; é invitaba á las minorías para que se unieran á la protesta.

El Sr. Esteva hizo constar que no solo se ofende al Secretario sino á los Concejales todos al decir que la prensa es la única garantía de autenticidad de las actas; unió á la protesta de confianza propuesta por el Sr. Moll la suya y expresó su disgusto por la agresión injustificada de que había sido objeto el Secretario y la Corporación.

Manifestó el Sr. Mulet sentía se le hubiesen adelantado en el uso de la palabra los Sres. Moll y Esteva. Dijo que al leer el artículo de referencia en un periódico que no quiere nombrar por no mancharse los labios, se indignó contra la calumnia vertida y contra el escrito de referencia, escrito que merecía en el caso de hallarse presente el representante de aquel periódico, fuese echado del salón de sesiones de un modo ignominioso, cual correspondía á la indigna agresión publicada por el diario aludido. Unió su protesta á la formulada por los Sres. Concejales, Moll y Esteva y terminó haciendo constar el aprecio y consideración que le merecía la prensa en general y el desprecio particular á la que abusando de su misión se convierte en libelo infamatorio.

El Sr. Losada, congratulándose de la unanimidad de pareceres en una cuestión que afecta al decoro de la Corporación y de su digno Secretario y de lo bien que han respondido los sentimientos de caballerosidad de mayoría y minorías á las insidiosas frases del *Heraldo de Baleares*, que tan mal se compaginan con la ilustración y cultura de la prensa, unió su protesta á la de los Concejales que habían hablado anteriormente. Indicó que el único periódico que había mandado reporter á las sesiones desde que la prensa dejaba de asistir al Consistorio, era el *Heraldo*, hallándose hoy también presente; y que

respetando como se debía á los representantes de la prensa opinaba que no era esta la única garantía de fidelidad para las actas, puesto que lo eran la honradez del Secretario y la de los Concejales todos. Manifestó además que era deplorable la agresión con mayor motivo cuando se trataba de un funcionario que en todas ocasiones ha cumplido con su deber y de una corporación que ha llevado siempre al terreno de la publicidad sus actos todos para la discusión libre, lamentando que los ataques al Ayuntamiento del periódico *Heraldo*, sean insidiosas vaguedades y reticencias malévolas de las cuales toda conciencia honrada debe protestar.

Acabó el Sr. Losada manifestando que si los concejales en las cuestiones puestas á su debate sostienen de buena fe distintos criterios, en las que afectan á la dignidad personal no tenían diferencia de apreciación, pues todos y cada uno de los que toman asiento en aquellos sillones tienen honra sobrada para compararla con la de los periodistas que la pongan en tela de juicio y quedar muy por encima.

El Sr. Serra unió su protesta á los Concejales que le habían precedido en el uso de la palabra y consideró que la Corporación debía adoptar un acuerdo de más trascendencia que el de reiterar la confianza al Sr. Secretario y protestar de las calumnias del *Heraldo*.

El Sr. Presidente (Salom) manifestó que no comprendía como un periódico, desviándose de la misión de la prensa y rebajándose al nivel de los libelos infamatorios, había publicado un artículo atacando no solo la dignidad del Secretario, sino la de la Corporación, sin motivo alguno y propuso haciendo suyas las manifestaciones anteriores que además de la unánime protesta de la Corporación y de la reiteración pública y solemne de la confianza que tiene el Ayuntamiento, sin distinción de matices políticos, en su Secretario, se pasara un ejemplar del artículo del *Heraldo* á los abogados consultores para denunciarlo á los Tribunales de justicia, siendo aprobadas por aclamación las proposiciones del Sr. Alcalde, Moll, Esteva, Serra y Losada.

Palma

—Ayer tarde, á las cinco y media, y estando ausentes sus dueños, se declaró un incendio en la tienda de ropas de algodón y lana del Sr. Pujadas, situada en la plaza de la Cuartera.

A los pocos momentos se presentaron los hombres, cuyos trabajos fueron auxiliados por algunos números de tropa mandados por autoridades militares.

Las acertadas medidas impidieron que el fuego se comunicara á los pisos de las casas vecinas.

El fuego quedó dominado á las siete de la noche, siendo de importancia las pérdidas materiales que hay que lamentar.

—De *El Ancora* de hoy:

«El *Heraldo*, que tantos esfuerzos de imaginación ha hecho estos días, para dar luz á las autoridades judiciales en la misteriosa muerte del pintor Sr. Rauret, y que tantas cosas esperaba de las declaraciones del *hombre gordo* y de los *dos fantasmas*, nos dice que estamos mal informados al suponer que los médicos que llevaron á cabo la autopsia del cadáver del referido Rauret, opinaron que se trataba de un suicidio.

Y sin embargo, caro colega, nuestra afirmación es cierta. Lo dijimos así y lo podemos repetir hoy. Uno de los médicos que practicaron la autopsia del cadáver opina que la muerte de aquel infeliz joven es debida al suicidio. No se trata, pues, de un crimen.

Y el público que no ha seguido el relato novelasco del *Heraldo*, opina del mismo modo.

—Ayer, comisiones de todos los cuerpos del ejército, y algunos particulares pasaron á visitar al nuevo Capitán general de la Provincia Sr. Correa, que con su familia llegó á Palma en el correo del sábado.

—A la función gimnástica de ayer tarde asistió numerosa concurrencia llamando la atención el «Hombre de Gama» y un perro amaestrado.

—Segun telegrama recibido en la «Isleña Marítima», esta mañana á las siete y cuarto ha llegado á Sóller el vapor *Cataluña* sin novedad.

—Con motivo de haberse escapado en las primeras horas de esta tarde del domicilio conyugal, situado en la calle de Vila, una joven casada con un sujeto reincidente por cuarta vez con ella en nupcias, se ha promovido entre la gente de aquel barrio un alboroto indescriptible, formándose los acostumbrados corrillos que con sus cuchufletas y palabras libres animaban un cuadro de costumbres ya en desuso entre la gente morigerada.

—A las once de la mañana de ayer, se trabaron de palabras dos dependientes del resguardo de consumos de servicio en la puerta de la Calatrava, de las cuales pasaron á los hechos, dándose algunas bofetadas.

Intervino en la cuestión un individuo del cuerpo de celadores, el cual citó á ambos contendientes para comparecer hoy ante sus jefes.

—La guardia municipal encerró anoche en el depósito de Capuchinos á un sujeto que en completo estado de embriaguez, promovía escándalo por la calle de San Miguel.

También fueron encerrados en dicho depósito

varias mujeres de vida airada que estaban promoviendo escándalo en la vía pública.

—Regular (concurría acudió anoche á presenciar la representación del drama *El zapatero y el Rey* en el Teatro Circo Balear.

—En el Teatrito *La Constancia* acudió anoche bastante concurrencia.

Las zarzuelitas *La tela de la araña* y *En las astas del toro*, fueron aplaudidas.

—Distinguida concurrencia acudió también anoche al salón de espectáculos del Circulo de Obreros Católicos.

El programa teatral fué aplaudido y celebrado.

—Anoche se celebró en la Sociedad *Asistencia Palmesana* la segunda de las academias de baile de la actual temporada.

La concurrencia fué numerosa. El baile duró hasta las doce de la madrugada. La Comisión está gestionando para que en la academia que se celebrará el día 8 del actual, festividad de la Purísima, tome parte la banda de guitarras y bandurrias *Estudiantina Palmesana*.

—El sábado se reunió la junta general del partido conservador, para proceder á la elección de Presidente y de diez vocales. Los elegidos fueron el señor Marqués de la Cenia presidente y D. Pedro Sampol, D. Joaquín Fuster de Puigdorffila, D. José Cabrer Serra, D. Rafael Togores, D. Francisco Fons Salvá, D. Enrique Sureda, D. Domingo Bosch, don Bernardo Ramon, D. Pedro Ordinas y D. Pedro Otoner Verí vocales.

—En la reunión que celebró anoche el Partido de Unión Republicana para proceder á la renovación de una tercera parte de los individuos del Comité, fueron elegidos para el próximo trienio don Juan Palou y Coll, D. Juan Luis Sancho y Torrents D. José Estade y Coll, D. Beito Pomar y Cortés y D. Jerónimo Pou y Magraner.

—Hace algunos días que en Algaida se derrumbó una pared de una casa, aplastando á su propietaria, que era una mujer de mediana edad. Hicieron esfuerzos para extraerla de los escombros, pero no lograron sacarla viva.

En La Protectora

El movimiento de caridad iniciado hace algun tiempo en favor de los soldados que regresan inútiles de las campañas de Cuba y Filipinas, es ya hoy un movimiento general. Las autoridades y la prensa, las corporaciones y los particulares, rivalizando en generosa emulación, multiplican sus esfuerzos con el noble fin de aliviar en lo posible la suerte de tantos infelices que despues de haber defendido con heroísmo ejemplar en el campo de batalla la integridad y la honra de la patria, vuelven á sus hogares sin energías y sin medios para atender como antes á sus más perentorias necesidades. La angustia dama que actualmente riga los destinos de nuestra infortunada nación; el Gobierno de S. M., las corporaciones oficiales todas, fomentan con sus dadas esas generosas iniciativas; la prensa abre suscripciones en sus columnas para este filantrópico objeto realizando verdaderos prodigios como los que realiza actualmente *El Imparcial*, y los particulares secundan con largueza los ideales de sus inspiradores, respondiendo á la voz de la caridad sin reparar en esfuerzos ni sacrificios.

Aquí en Mallorca ha sepercutido también el eco de aquellas filantrópicas iniciativas, y son ya varias las sociedades de caracter particular que pusieron en práctica algun medio con objeto de allegar recursos en favor de nuestros hermanos inutilizados en la guerra.

Entre estas, merece un lugar preferentísimo la sociedad de socorros mútuos «La Protectora».

Su junta directiva concibió el proyecto de celebrar en sus vastos salones un concierto vocal é instrumental, destinando su producto á engrasar los fondos que administra la Junta protectora del soldado; llamó en su auxilio para el desarrollo de tan noble idea el concurso de distinguidos profesores y aficionados al arte musical; aceptaron éstos; pusieron en juego todos los elementos de que se podía disponer—que eran muchos y buenos, por lo visto—venciéronse obstáculos á fuerza de constancia y sacrificios...

Y el éxito ha sido completo.

Un gentío inmenso, en el que tenían representación todas las clases sociales, llenó ayer noche no solo el vastísimo salon de fiestas de aquella popular sociedad sino también los cuatro ó cinco inmediatos á él, formando una compacta multitud entre la que era imposible, de todo punto imposible, dar un paso.

A poco más de las ocho, la banda del Regional iniciaba la velada, ejecutando sobre el tablado que al efecto se había levantado en el salón, la hermosa fantasía de *Lohengrin*.

He aquí los demás números que constituyeron el programa:

Primera parte

1.—Danza noruega—Minuetto.—Paso doble.—Por la banda de guitarras, bandurrias y laúdes que dirige el señor Coll.

2.—*Alerta centinella* romanza de Gastaldoni, por el señor Arias.

3.—Pieza para piano por la niña Arrom.

4.—Duo de *La Gioconda*, por las señoritas Oliver y Llopart.

5.—Duo de tiple y barítono de la ópera «Aida», por la señorita C. Pinto y el señor Piña (D. Antonio)

6.—*Pregliera de Carlotta* de la ópera *Werther* por la Srta. M. Escalas.

7.—*Gran Scena della Chiesa* de la ópera «Fausto» cantada por la Srta. Anita C. Pinto, el señor Piña (don Adolfo) y coro de señoritas.

Segunda parte

1.—Trio infantil sobre motivos de la ópera «Elisir d'amore» por los niños Palmer, Morro y Negro.

2.—Fantasía á dos pianos sobre motivos de la ópera «Aida» por la niña Arrom y los profesores Llorens Roig y Pinto.

3.—Habsnera de la ópera «Carmen» por la señorita Llopart.

4.—Romanza [*Mia esposa sará la mia bandiera*, de Rotoli por el señor Arias.

- 5.—*Peccato mortale*, por la señorita Ferrer.
- 6.—Duo de la ópera «Aida» por las señoritas Escalas y C. Pinto.
- 7.—Romanza, por el señor Vazquez.
- 8.—Romanza *Ti rapirei*, por la señorita Oliver.
- 9.—*Siciliana* de la ópera «Cavalleria Rusticana» por el señor Delegado.
- 10.—*Pregliera de la Ebreá*, por el señor Piña (don Adolfo).
- 11.—Fantasía de la ópera «Rienzi» de Wagner, por el quinteto de cuerda, piano y armonium.

¿Qué hemos de decir con respecto á la ejecución de este notabilísimo programa? ¿Hemos de examinar uno por uno todos sus números prodigando á sus intérpretes respectivos los elogios que indiscutiblemente se merecen? Tal sería nuestro deseo, pero ello requiere mucho espacio y es muy poco el de que podemos disponer. Además, la repetición de tantos encomiásticos adjetivos, haría harto pesada esta reseña.

A la terminación de cada número resonó un aplauso general y entusiástico, y este aplauso, siempre tan espontáneo como justo, significa mejor, mucho mejor, que nuestras frases, el elogio merecido por los ejecutores del programa.

Las señoritas Oliver, Llopart y Ferrer, Anita Pinto y Matilde Escalas, la *diminuta artista* niña Morro, los hermanos Piña y los señores Arias, Delgado y Vazquez, lo mismo que los intérpretes del «Trio infantil», las bellas señoritas que formaban el coro, la banda del señor Coll y los ejecutantes del quinteto último número de la velada, pudieron anoche convencerse ante la elocuencia de aquellos aplausos, del gusto con que se les oye y de la estima que se merecen sus respectivas facultades artísticas.

Piezas hubo en el programa que no podían ya alcanzar interpretación mejor ni despertar mayores ni más justos entusiasmos. Anita C. Pinto y Matilde Escalas rayaron á una altura inencomensurable mostrándose un modelo de corrección y de buen gusto, en el duo bellissimo de «Aida»; y la primera—cuyas dotes no conocimos hasta ayer pero que desde ayer admiramos sinceramente—pudo realizar y realizó nuevos prodigios, dignamente acompañada de los señores Piña, al cantar el otro duo de la misma ópera y la grandiosa *Scena* del inmortal «Faust».

Este último número, el duo cantado con la simpática Matilde Escalas y la *Siciliana* bellissima de Mascagni, alcanzaron los honores de la repetición.

Satisfechos pueden quedar, pues, de la velada sus infatigables organizadores, entre los que merece particularísima mención el señor Pinto, alma verdadera de la fiesta.

Nuestro aplauso para todos; para la Junta directiva de la sociedad; para la comisión encargada de llevar á efecto el pensamiento iniciado; para los ejecutores del programa, y para cuantos, en fin, con su concurso personal ó con su óbolo, han contribuido al feliz éxito del concierto.

La bandeja, presidida por las distinguidas señoritas Esperanza Barnils, Emilia Navarro, Emilia Miret, Rosina Escalas y Antonia Llopart y dos señores Oficiales del Regimiento Regional, dió un producto de 881'50 pesetas.

Asistió á la fiesta una comisión de los señores que constituyen la Junta protectora del soldado.

La sociedad obsequió con un delicado lunch á los encargados de la ejecución del programa regalando á las señoritas un ramo de flores y un cucurucho en seda conmemorativo de la velada.

¿Será esta la última que deberemos á la popular Protectora?

Es de esperar que no.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 30, 11'30 m.

La columna que manda el general Suarez Inclan, batió á los insurrectos en las lomas del Dobo, desalojándoles de sus posiciones y causándoles 27 muertos vistos.

La columna tuvo el práctico y cuatro soldados heridos.

Perez.

Madrid 30, 11'30 m.

Los insurrectos por medio de la dinamita hicieron volar el tren de Júcaro.

La escolta detendiése heroicamente.

A la llegada de las tropas que fueron á auxiliarlos, los insurrectos huyeron precipitadamente sufriendo muchas bajas.

Das tropas tuvieron dos muertos.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Eloy obispo y confesor
CUARENTA HORAS
Mañana martes.—Empezarán en el Socorro dedicadas á la Purísima.

CORTE DE MARIA
En Santa Magdalena á la Virgen de la Misericordia

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que riga desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á las 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De L. Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

PETIT PARIS CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74

TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.—Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el inmenso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Pañería de Anglada y Llauger

Antigua casa de Can Bitla

113 y 115—Jaime II—113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobrado ridiculos, nos limitamos á participar á todos los compradores el ramo de pañería y novedades, su conveniencia de que antes de efectuar sus compras asistan á nuestro establecimiento en el cual hallarán completas colecciones para todos los gustos á precios muy reducidos. Especialidad en artículos para el clero.

ANTIGUA CASA DE CAN BITLA

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Filatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las necesidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Véase al **pe-layre** y **maner**: **FARMACIA GIOL**, Pontón 31, BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

LIVERPOOL y MADRID

MOTORES A GAS

NEVILLE CROSSLEY

33 PLAZA DE PALACIO, BARCELONA

MOTORES Y GASOGENOS DOWSON

500 gramos carbon caballo hora

Especialidad para Centrales de Electricidad

ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican miles de curadas agradecidas. CAJA 750. Moreno Miguel, Arsenal, 2.—MADRID. Centro de Especialidades, Escala de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

LA BALEAR

Fábrica de cola y almidón

Molinar de Levante

Despacho en Palma, Galera, 22, tienda

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Dibertad.

PERFUMERIA UNIVERSAL DE JUAN PÉRICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro.
 Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.
 Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.
 Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases.
 Cepillos para limpiar los dientes, id. id.
 Aguas de toilette, id. id.
 Esencias de perfumes, id. id.
 Jabones de perfumes, id. id.

Polvos de tocador, todas clases.
 Esponjas de Siria y Venecia, id. id.
 Cepillos ropa, id. id.
 Cepillos sombrero, id. id.
 Batidores y lencerías, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar
 Especialidades en artículos para barberos

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas.
 Calle de Jaime II, núm. 2

LA CORSETERÍA PARISIEN

de la calle de Colon, 17-2.
 se ha trasladado á la calle de

MOREY, 24-2.

Donde se continúa haciendo los

Corsés sobre medida, de 10 pesetas en adelante, forma parisién.
 Corsés para novia, forma Emperatriz, María Antonieta, etc., etc.
 Corsés faja, corsés para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre.
 Corsés para defectuosas y embarazadas.
 Fajas umbilicales, hipogástricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobreparto y demás clases y formas conocidas. Fajas ventrales para caballero.
 Corsés para niñas, desde 5 pesetas, y bebés, desde 3 pesetas.

NOTA.—Mandando las medidas se hacen encargos para fuera.
 En el comercio de D. Miguel Matas—Colón, 17—pueden ver expuesto el maniquí con el corsé puesto.

Para  Barcelona

Saldrá todos los miércoles á las 5 de la tarde el vapor

América

Admitiendo carga á flete y pasajeros.

Para informes y despacho:
Bernardo Estela
 Marina 62, frente al cuartel de Caballería

Línea de Vapores Transatlánticos

DE

Pinillos, Izquierdo y C.

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Servicio fijo

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

Miguel M. Pinillos

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Nota.—El 30 Diciembre saldrá el *Conde Wifredo*. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

Viñas americanas

Grandes cultivos y criaderos catalanes de MARCIAL OMBRAS propietario viticultor, avenida del ferrocarril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis compradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 á 7 años, para la producción y renta de estacas.

Más de cuatro millones de sarmientos y un millón de barbados, todos de clase superior, en las variedades Rupestris Lot, Rupestris Misión, Rupestris Guiraud, Berlandien, Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases.

Representante en Palma: Droguería de **M. Bestard, Galera, 27 y 29**

100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

COMPañIA INGLESA DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500.000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Dinero

Se falicita á un módico interés, sobre hipoteca. Lonjeta 37, 2.º, frente al Peso del Carbón.

GRAN CRIADERO AMPELOGRÁFICO

de D. Ramon Roger y C.ª de Prat de Llobregat (Barcelona).

Selección de vides Americanas, las mejores que posee Francia y Cataluña, en barbados y estacas.

Representación en Palma de Mallorca, librería económica de Juan A. Lopez, plaza del Mercado.

Al público

Se hacen trajes para caballero. Vestidos para señora. Ropa blanca y bordados á precios muy económicos.

Lonjeta, 37, 2.º (frente al peso del carbon)

La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA

Gran fábrica de alfombras

Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos. Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita. Desde dos reales el metro en adelante. Colocación á domicilio GRATIS. Tela saco de almendrán á 0'95 ptas. el Kg. Sacos hechos á 1'00 ptas.

Se regala un piano

nuevo, garantido, de la fábrica que se desee, al que le alquile tres años á 5 duros al mes; total 180. F. Bonet, Villaruel, 60, esquina Granvia, Barcelona.—Envíos á provincias con 10 duros de aumento.—Anuncio modesto pero verdadero. La manera más ventajosa para adquirir piano, que se puede escoger en la fábrica, y sin ningun adelanto.

Imp. de E. Rotger